



noticias **N**

La mayor participación histórica tuvo a la vez alta cifra de nulos y blancos

Presencia. Gran cantidad de personas se explica por voto obligatorio y elección en dos días.

Abstenciones. Se deben a poca información de los candidatos y sobre función de los cargos.

Diego Hermosilla P.

El presidente del Consejo Directivo del Servel, Andrés Tagle, develó que en las elecciones del fin de semana sufragaron 13.113.264 personas, el mayor número de la historia en cualquier tipo de votación. La cifra corresponde al 84,87% del padrón electoral, es decir, 2,33 millones no votó.

De acuerdo a Tagle, la alta participación se debió a que las municipales y regionales se hicieron en dos días, como aconsejó el propio Servel a las autoridades políticas. "Esto hizo que las personas no debieran



Cuatro votaciones paralelas, aunque en dos días, fue lo vivido el fin de semana. / AGENCIAUNO

soportar grandes aglomeraciones y mucho tiempo de espera", aseguró.

Tagle expuso que el récord dejaba atrás las marcas anteriores, que correspondían a los plebiscitos constitucionales de 2022 (13,02 millones,

85,86%) y 2023 (13,02 millones, 84,57%), es decir, con voto obligatorio.

Cuál de estos elementos fue la clave de la alta concurrencia: la obligatoriedad, la promesa de pocas filas u otros. Eric Latorre, director del magister de

gobierno y dirección pública de la Universidad Autónoma, asegura que "las cifras de participación eran esperables, considerando que se había ya instalado en los dos plebiscitos constitucionales participación sobre el 80%. Esta partici-



"Esta participación se explica en gran parte por el voto obligatorio".

ERIC LATORRE
Universidad Autónoma.

"Es probable que en las elecciones de 2025 observemos un nivel de participación similar".

RAÚL BURGOS
U. Católica de Valparaíso.

pación se explica en gran parte por el voto obligatorio, en las municipales anteriores tuvimos 43% de participación, por lo que ahora se duplica".

Por su parte, Raúl Burgos profesor del Instituto de Historia y director del Observatorio de Historia y Política de la PUCV, comenta que "fue positivo considerando que de-

NÚMEROS

1,311

millones de personas votaron el fin de semana, es decir, el 84,87% del padrón electoral.

25,8%

de votos para consejeros regionales fueron nulos o blancos. En concejales, esa cifra alcanzó 21,5%.

bimos votar por cuatro autoridades. El voto obligatorio actúa como el principal agente movilizador en un contexto de episodios de corrupción que profundizan la desafección de la ciudadanía. Se debe promover la educación política, tanto en instituciones educativas como en otros espacios, con el objetivo de que el voto obligatorio no sea percibido como una carga, sino como una oportunidad".

De todas maneras hay que diferenciar las cifras, pues en alcaldes, nulos y blancos sumaron 10,72%, pero en gobernadores subió a 17,75%; en concejales, a 21,46%, y en consejeros regionales un cuarto de los votos, 25,78%, no tenían opción definida.

Eric Latorre (UA) asegura que "se explica por el desconocimiento respecto del rol de los consejeros o al peso que pueden tener y por las dificultades para reconocer a un candidato viable y posible. Y en el caso de los gobernadores, es una figura nueva, aún está en duda con relación a la ley que los creó, y esto es percibido por la ciudadanía".

"Es probable que en las elecciones del próximo año observemos un nivel de participación similar", adelanta Burgos (U. Católica de Valparaíso), quien añade que "en la medida en que se presente la presidencial y parlamentaria como un hito clave dentro de un ciclo político más amplio, se tenderá a enfatizar la importancia de participar en el proceso... Y se elegirá a un número menor de autoridades, sólo Presidente, diputados y algunos senadores".